



La Petite Tunisie

Le Petit Tunisien

SOCIALE

La Tunisie Socialiste

1^{re} page 5 fr. la ligne; 2^e page : 3 fr. la ligne
Abonnements et annonces payables d'avance

Rédacteur en chef: Emile LACROIX

Abonnements Tunisie-Constantine : 10 fr. par an.
France 12 — Etranger 18 fr. par an.

La paix ou la guerre

Les traités de paix tant qu'ils sont respectés doivent permettre de vivre en paix en raison même de leur définition. Mais les affaires se gâtent quand ceux qui ne les ont généralement signés que pour éviter des inconvénients plus graves, se croient devenus assez forts pour en exiger la révision.

C'est le cas de l'Allemagne dont la barbe paraît avoir repoussé; et qui s'essaye maintenant à ébranler les colonnes du temple. Notre brave Herriot la laissera-t-il faire ? Il faut croire que non car il a dans sa serviette toute la documentation propre à démontrer à la Société des Nations que nos agresseurs d'hier qui pleurent misère quand il s'agit de payer les pots cassés sont en réalité assez riches pour effectuer en secret de formidables armements et pour consentir aux nations voisines des emprunts destinés à accroître leur prestige en vue d'alliances éventuelles.

La question du désarmement ne devrait donc pas se poser pour l'Allemagne qui est désarmée par définition depuis sa défaite et qui s'est engagée, pour éviter l'invasion de son territoire, à ne plus conserver que des forces de police. Nul ne songe à l'attaquer du reste et le désarmement ne doit intéresser que les nations qui ont conservé leur liberté. Celles-ci ont maintenant à examiner s'il est séant de continuer des rivalités douanières propres à engendrer des conflits, s'il est possible, d'autre part, de mettre un frein à l'accroissement irraisonné de la natalité dans les régions pauvres qui ne peuvent pas nourrir leurs habitants, ou s'il faut vraiment continuer à subir sans fin la menace de ceux qui ont des appétits exagérés. C'est là un problème économique où tout doit être examiné avec bon sens et sans parti pris.

Dès l'instant qu'il ne s'agit encore que de l'Europe, des solutions sages sont possibles à la condition qu'il ne soit pas nécessaire de remanier à chaque décade la carte du monde. Les rectifications de frontière seront toujours sujettes à engendrer des rancunes tenaces; or, point n'est nécessaire de déplacer les poteaux, il suffit d'atténuer les rigueurs douanières.

A ce titre le libre-échange est une base comparable au système des vases communicants pour les relations entre nations. S'il est adopté, avec lui disparaissent les risques des surtensions; avec lui s'estompent les lignes aiguës des frontières ou les irritantes vexations des couloirs polonais ou autres.

Si donc on fait disparaître, au cours d'une conférence internationale, les causes profondes qui dressent les uns contre les autres, si chacun veut bien reconnaître les souffrances du voisin et n'a pas, pour seul objectif, de tirer pour lui-même le maximum d'avantages au cours de la discussion, c'en est fait des armements.

Mais l'humaine espèce, hélas, en dépit de la civilisation, des religions ou de l'éducation, a fait si peu de progrès au point de vue social qu'on se demande vraiment ce qu'il est possible d'espérer de telles réformes. Pris individuellement, les hommes sont capables d'altruisme et de sacrifices, mais dès qu'ils songent aux responsabilités qu'ils encourent vis-à-vis des masses qu'ils représentent, ils reprennent presque tous l'attitude de la bête qui défend son os avec acharnement.

C'est donc à un spectacle de ce genre qu'il faut nous attendre à assister lors de la prochaine conférence.

CIVIS.

BULLETIN

DES RECETTES POUR LE PROCHAIN BUDGET

POUR M. MANGERON

A la dernière session du Grand Conseil, sur la proposition de notre ami, M. Antoine Gaudiani, président à vie de notre petit localement les droits d'entrée sur l'essence furent légèrement relevés mais pas autant qu'il l'aurait fallu puisque le prix de celle-ci en Algérie comme au Maroc est très supérieur à celui pratiqué en Tunisie.

Après le vote les Sociétés s'entendirent pour porter le litre à 1 fr. 30, bientôt ramené à 1 fr. 20 par suite de la concurrence d'un nouvel industriel staxien.

Et aujourd'hui, on vend l'essence à raison de 1 franc le litre, ce qui est avantageux pour les automobilistes qui coûtent assez cher au budget par la réfection des routes pour supporter des droits d'entrée comme en Algérie et au Maroc.

Et les diverses compagnies n'y perdront rien, car l'une d'elles a pu acheter un terrain à La Goulette au prix fort, pour évincer un concurrent.

Nous félicitons la Compagnie des ports de la bonne aubaine qui a fait tomber dans son escarcelle plus de 650.000 francs supplémentaires.

Cette même compagnie vient de faire édifier un superbe immeuble, avenue Jules-Ferry, dont le coût avec le terrain ne doit pas être inférieur à trois millions et demi.

Faut-il qu'elle réalise des bénéfices pour dépenser cinq millions en installations dans une seule année ?

Alors, frappons à leurs caisses et prenons l'argent là où il se trouve comme dit le citoyen député Renaudel, pour équilibrer le budget.

Cela vaudra mieux que de toujours relever les droits sur le sucre, le café, le chocolat et autres denrées nécessaires à l'alimentation.

L. de P.

Un Ministère de l'Afrique du Nord

Notre confrère le « Republicain » de Constantine reprend après René Vanlande la question d'un ministère de l'Afrique du Nord.

« Les trois pays, Algérie, Maroc, Tunisie dit-il n'ont aucun lien administratif commun, ils dépendent à Paris de deux ministères différents, leurs chefs et leurs personnages les plus représentatifs ne se rencontrent guère qu'en France, tant le voyage est long, fatigant et difficile entre Alger et Rabat.

« A quand le ministère de l'Afrique du Nord ! »

L'an dernier nous avons exposé les raisons qui empêchaient cette création, si l'on nous prouve aujourd'hui que l'Algérie avec sa représentation parlementaire, dont deux anciens ministres, n'accapare pas tout à elle, nous sommes prêts à accepter la création du nouveau ministère qui, à vrai dire, n'aurait pas une grande importance.

Une session des Délégations Financières Algériennes

En Septembre !!!

Nous avons fait part dans notre dernier numéro de notre étonnement de voir le Gouverneur général de l'Algérie convoquer les Délégations financières le 26 septembre alors que la période des vacances n'est pas encore terminée et qu'il fait chaud, terriblement chaud en cette fin d'été ou commencement d'automne.

Nous ignorions naturellement le but de cette session si précipitée qu'elle a étonné tout le monde en Algérie, au Maroc et surtout en Tunisie.

Depuis nous avons reçu les journaux Algériens et voici comment s'exprime la « Dépêche de Constantine »

115.222.000 d'impôts nouveaux pour équilibrer le budget de 1932

« Une chaleur lourde et étouffante pèse aujourd'hui sur Alger et cette température automnale, exceptionnelle, revanche d'un été qui fut tardif, n'est pas par-

ticulièrement propice à la réunion en vase clos d'une assemblée délibérante.

« La presque totalité des délégués financiers est cependant présente et, bien avant l'heure fixée pour l'ouverture de la session, les couloirs du palais des Assemblées algériennes s'animent bruyamment. On échange de vigoureuses poignées de main. On se communique ses impressions de villégiature, on disserte sur les déceptions des malheureux céréaliculteurs; on commente les résultats des vendanges. Ainsi s'affirment tout le plaisir et toute la cordialité de la première prise de contact, après une longue séparation. A peine observé-on de ci, de là, dans les petits coins, quelques conciliabules pour l'élection des bureaux des sections. D'ailleurs, la séance publique de cet après-midi, bien qu'entourée de tout l'apparat protocolaire voulu par la tradition, ne durera que quelques minutes. Le Gouverneur se bornera à lire le décret de convocation de l'assemblée, puis les délégués iront dans leurs sections respectives.

« Il est trois heures vingt-cinq quand le Gouverneur général prend place au bureau et déclare ouverte la session ordinaire des Délégations financières.

« Il donne aussitôt parole au secrétaire des Assemblées algériennes, M. Fabregoule, qui lit les arrêtés convoquant l'Assemblée et désignant les Commissaires du Gouvernement.

« On procède à l'appel nominal, puis, la séance est renvoyée au lendemain à quinze heures trente. »

LES RELEVEMENTS D'IMPOTS PREVUS

« L'Administration propose, afin de parfaire l'équilibre du budget, un certain nombre de relèvements d'impôts, dont vous trouverez le détail au programme de la session et dont le rendement peut s'établir de la façon suivante :

« Sucres : majoration de 55 à 80 fr. le quintal (France : 85 fr.; Tunisie : 80 fr.; Maroc : 90 fr.), produit 18.340.000 francs. Allumettes : droit porté de 0.05 à 0.10. Produit : 7.163.000 fr. Thé : droit créé, 200 fr., soit 2.683.000 fr. Cafés et succédanés : droit porté de 66 à 150 francs le quintal pour les cafés, de 60 à 125 fr. pour les chicorées, soit 12.322.000 francs. Alcool : de 1.100 à 1.300 fr. (France : 1.320 fr.; Maroc : 1.800 fr.; Tunisie : 1.900 fr.), soit 9.447.000 francs. Essences : de 35 à 50 fr. l'hecto, soit 26.685 mille francs. L'impôt sur les places de luxe dans les chemins de fer et sur les faiveurs de circulation : 200.000 francs, soit 75.840.000 francs. »

On voit par ces relèvements que l'Algérie va être logée à la même enseigne que ses voisins.

Son budget est déjà d'importance et dans ces centaines de millions on n'a pu trouver à faire les compressions nécessaires pour ne pas relever les impôts de consommation qui pèsent si lourdement sur les familles nombreuses.

Prenez garde, M. Carde à la roche tarpeuse...

Vous aviez su conquérir tous les suffrages de vos administrés parce qu'algérien de naissance, et malgré le vote des Délégations financières c'est vous qui endosserez la responsabilité de ces relèvements qui pouvaient être pris sur d'autres chapitres.

L. de P.

25.000 francs

Une modeste licence de débit de boissons à Bab Souika !!!

Le Gouvernement cherche de tous côtés la matière imposable et ne la trouve pas. Pourtant la lecture de son propre « Journal Officiel » lui apprendrait qu'un modeste débitant de boissons de Bab-Souika a pu céder sa licence pour 25.000 fr., laquelle a servi pour installer un bar dans le centre même de la ville.

De quel droit cette licence pour Bab-Souika sert-elle ailleurs qu'à cette place ?

Voilà, en tout cas, une indication pour la Direction Générale des Finances qui, dorénavant, devra intervenir pour mettre les licences nouvelles en adjudication, naturellement après agrément de l'adjudica-

taire, par les services de police compétents.

Et plus aucune permission de transfert ne devra être accordée sans passer... à la caisse de la Trésorerie Générale.

A Hammam-el-Lif aussi un café du rond-point a pu être cédé dans les mêmes conditions et le tenancier, qui s'intitule gérant, ne se gêne point pour servir des boissons alcooliques aux indigènes et même pour tenir table ouverte de jeux, baccara, chemin de fer et poker.

Le commissaire divisionnaire de la région ne doit sûrement pas le savoir car il est plus que probable qu'il aurait mis le holà et fait fermer l'établissement.

Paul LUX.

Echos et Nouvelles

LES ELECTIONS SENATORIALES

L'élection de M. Lucien Saint est assurée après le vote du Congrès radical-socialiste de la Haute-Garonne tenu à Toulouse le 25 du mois dernier.

Il entrera au Sénat comme dans un fauteuil.

Et en Tunisie comme au Maroc tout le monde s'en réjouira.

A la Martinique notre ami Lagrosillière, député, se présente contre M. Leméry, sénateur sortant.

Nous aurions préféré le voir à la Chambre plutôt qu'au Sénat, mais puisque telle est sa volonté, nous faisons des vœux pour son succès.

ERRATUM

Notre directeur nous prie de dire que le wagon-salon mis à sa disposition par M. Charles Michel, alors directeur de la Société des Phosphates de Constantine pour se rendre au Kouif n'a pas été accroché à LA GARE mais à un train; et puis plus loin : M. Ansbacher, le sympathique banquier (et président de la Société des Phosphates de Constantine) qui a été oublié.

Et J. S. P. réclame lui aussi : Nous avions EN Briand la plus grande confiance, a-t-il écrit, et non pour Briand.

Les typos sont légers ou lisent difficilement les pattes de mouches, aussi sont-ils excusables d'estropier nos articles, et comme nous n'avons pas à notre disposition de correcteurs professionnels, comme nos confrères quotidiens, ces petits désagréments se répètent assez souvent.

Mais que faire ?

A LA DIRECTION DE LA C. F. T....

On parle de M. Durandau, directeur du Sfax-Gafsa, pour remplacer M. Marron, ancien directeur de la Cie Fermière. Nous ne le connaissons pas personnellement, mais nous avons lu les éloges qui lui ont été adressés par la presse constantinoise lors de son départ de Biskra où il dirigeait le chemin de fer de Biskra à Touggourt racheté par l'Algérie.

Le choix serait donc excellent, aussi aurions-nous lieu de nous réjouir si la nouvelle se confirmait.

...ET A CELLE DES CHEMINS DE FER ALGERIENS DE L'ETAT

Nous félicitons très sincèrement M. Come, directeur par intérim des C. A. E. qui vient d'être nommé directeur en remplacement de M. Rouzaud, admis à la retraite en novembre.

LA MEDAILLE DES CHEMINS DE FER

Parmi la longue liste des cheminots qui viennent de recevoir des médailles d'or ou d'argent pour leurs bons services nous relevons avec plaisir les noms de MM. du Charneil, chef du service du personnel de la C.F.T.; Arthur Pellegrin, délégué au Grand Conseil et brillant journaliste à ses heures, enfin Saad-el-Kabi, notre protégé, autrefois à notre service.

A eux comme à tous nos sincères félicitations.

MARIAGES

Nous apprenons avec un très vif plaisir le mariage de Mlle Geneviève Mouchard, la charmante fille de Mme et M. V. Mouchard, le sympathique directeur de la Cie du Gaz et des Eaux de Tunis, avec M. Raoul Steinmann, ingénieur E. L. L. de Nyori, près de Genève.

En cette heureuse circonstance nous prions les nouveaux mariés d'agréer nos vœux de bonheur et félicité et adressons aux familles nos félicitations bien sincères.

**

**

Il y a quelques jours a eu lieu le mariage de M. Sadok Snadli, khalifa de Kallaa Kehira, avec la sœur de MM. Salem Snadli, café de Sfax, et Tahar Snadli, conseiller municipal.

La guerre qui vient

On la sent venir, elle rode autour de nous, elle nous frôle et l'on se demande avec angoisse pourquoi nous ne prenons pas les devants et ne réoccupons pas la Rhur Mayence, Coblenz et autres têtes de ponts sur le Rhin ?

Sommes-nous donc d'une race inférieure à nos aînés que Napoléon 1^{er} conduisait à la victoire dans toute cette Allemagne qui en 1918 venait implorer la cessation des hostilités et était prête à tout accepter des vainqueurs ?

Ses armements clandestins sont connus comme ses effectifs le sont aussi. Seraient-ils supérieurs aux nôtres ?

Mais l'Allemagne sans argent pourrait-elle aller loin ?

En attendant à Genève son ministre des Affaires étrangères s'est montré d'une rare inconvenance en parlant le jour même de l'arrivée de M. Herriot.

Et à Berlin on estimait que le départ de Genève de M. Von Neurath, avant le discours que devait prononcer M. Herriot, avait le caractère d'une provocation à l'adresse de la France, et permettait de reconnaître que la situation est extrêmement grave; nul n'en disconvient aussi faut-il mettre un terme à ces provocations qui finissent par nous aliéner les sympathies qui jusqu'à présent nous étaient fidèles.

On n'aime guère les lâches et malheureusement nous faisons triste figure en ce moment.

Relevons le gant et tout le monde reviendra à nous.

J. S. P.

A cette cérémonie à laquelle participait le corps du Charâ, étaient présents le général Allam, représentant S.A. le Bey; L.L.E.E. Sidi El Hadi Lakhoua, premier ministre, Sidi Tahar Khereddine, ministre de la Justice, Sidi Taïeb Djelouli, premier ministre honoraire; le Cheikh El Medina M. Ali Sakkat, de nombreux caïds et des personnalités du monde administratif, des notabilités de Tunis et de l'Intérieur.

Nous adressons aux nouveaux conjoints et à leurs familles nos meilleurs vœux de bonheur.

AUX RETOURS

Mme et M. Ange Naccache, receveur de rentes et brillant animateur de lotissements urbains et suburbains dont Hammam-Plage-les-Pins qui sera, avant qu'il soit longtemps, un centre estival et balnéaire très couru.

Son nom passera à la postérité comme ceux de Jourdan, créateur de Maxula, Piaujard, de Saint-Germain, Hackenberger, d'Hammam-el-Lif, Lecore-Carpentier, de Kobrous, et d'autres dont la liste est déjà longue et s'allonge un peu tous les jours.

AUX RENTREES

M. Jules Bessis, dont l'affabilité et la courtoisie charment ses amis et connaissances est rentré à Tunis après quelques semaines de repos en France.

LE CONTROLE OUVRIER

Nous cueillons dans les colonnes de notre confrère « Tunis-Socialiste » cet écho qui nous concerne :

« Une feuille locale se montre scandalisée parce que la Voix des Cheminots réclame le contrôle ouvrier.

« Et de s'écrier, avec l'indignation que l'on devine : « Alors, un Soviét, quoi ! » « Ce n'est pas la Voix des Cheminots qui demande le contrôle ouvrier; c'est l'Union des Syndicats des Réseaux.

« Et le contrôle ouvrier est une revendication qui figure dans le programme de la Confédération Générale du Travail, de toutes les Fédérations d'industrie, y compris celle des cheminots.

« Les mineurs ont, depuis 1912, des délégués ouvriers à la sécurité, article 120, chapitre IV, titre II du Livre deuxième du Code du Travail, et le décret du Ministre des Travaux Publics, en date du 8 juillet 1932 institue, sur les grands réseaux métropolitains, cet organisme qui répondait à une nécessité.

« Il n'y a donc pas lieu de pousser des cris d'orfraie !! »

Nous n'avons pas poussé des cris d'orfraie mais il nous est bien permis de nous étonner que des cheminots réclament un contrôle ouvrier d'une exploitation qui relève exclusivement du Conseil d'Administration qui fait les frais de ladite exploitation tandis que les cheminots ne cherchaient qu'à mordre à bel-

les dents dans les recettes. Aujourd'hui il n'en va plus de même et c'est fort heureux.

LE DOUBLEMENT DE LA LIGNE DE TUNIS A HAMMAM-LIF

Les travaux marchent trop lentement au gré des désirs des usagers de la ligne d'Hammam-Lif car les retards de trains y sont nombreux.

On parle de démolir la gare actuelle de Saint-Germain et de la reporter en aval de celle qui existe.

Le Gouvernement ne devrait pas oublier que les premières dépenses ont été effectuées par Piaujard, le créateur du lissage avec la participation financière des premiers acheteurs de lots.

Reconstruire la gare plus à droite de celle-ci serait donc léser ceux qui ont payé de leurs deniers la plateforme de la station actuelle.

Si une reconstruction est nécessaire, il faut la faire au même emplacement ou ne rien faire du tout, que quelques réparations, car la gare est assez éloignée de la voie, autant qu'à Radès et à Mégrine, pour n'avoir pas besoin d'être reportée plus en arrière.

LE LIVRE D'OR DE LA TUNISIE

Le Livre d'Or illustré de la Tunisie vient enfin de sortir des presses de l'Imprimerie Sapi.

C'est un fort beau volume, remarquablement présenté, et dont l'ordonnance fait le plus grand honneur à son éditeur, M. Albert Arrouas, que nous tenons à féliciter ici.

DANS LA PRESSE COLONIALE

Nous avons reçu le « Réveil Economique des Colonies » paraissant à Paris aux lieux et place de la « Dépêche Africaine » à qui nous souhaitons longue vie et prospérité, et puis la revue marocaine illustrée « Majallat el Maghreb » de Rabat, fort bien présentée avec de nombreux clichés intéressants qui font d'elle un organe que tous les musulmans lettrés devront posséder dans leur bibliothèques.

REMERCIEMENTS

M. Robert Clareton, les familles Bellino et Clareton, dans l'impossibilité de remercier individuellement toutes les personnes qui ont bien voulu leur témoigner des marques de sympathie à l'occasion du décès de leur très regrettée

née Simone BELLINO les prient de trouver ici l'expression de leur profonde gratitude.

Leurs remerciements vont particulièrement au docteur Albert Lellouche, de La Goulette, aux amis et aux associations qui ont bien voulu apporter des fleurs et des couronnes à leur chère disparue.

PLETHORE D'INGENIEURS

Il existe à Madagascar un journal, pour quoi ne pas le nommer de suite, intitulé le « Madécasse », qui paraît à Tananarive où il mène le bon combat contre tous les abus, et Dieu sait s'il y en a aux colonies, qui peut être comparé à notre tonitruant confrère Raoul Benoît, de la « Tribune de Sfax » qui n'aime point le directeur général des T. P., M. Favières, ni ses collaborateurs immédiats ou éloignés.

Notre lointain confrère frappe d'estoc et de taille contre les ingénieurs des T. P. qu'il accuse d'être peu ferrés et dont l'utilité est de coûter cher au budget de la grande Ile.

Certains émargeraient pour la coquette somme de cent quatre-vingt mille francs par an, et comme ils restent trois ans dans la colonie et dépensent au maximum 240.000 francs, ils repartent avec un beau suc de 300.000 francs.

A ces appointements il faut ajouter les voyages aller-retour pour eux, leurs « dames » et leurs enfants, ce qui fait six cent mille francs déboursés par la colonie pour le plaisir de les avoir sans aucune utilité pour le pays; aussi notre confrère demande qu'on mette fin à tous ces gaspillages qui souvent s'accompagnent de dépenses importantes dues à leur ignorance.

DES 4^e CLASSES SUR LES CHEMINS DE FER ALGERIENS DE L'ETAT

Le Maroc en possède déjà depuis la création de ses chemins de fer et s'en trouve bien.

A son tour l'Algérie vient d'en créer sur certaines lignes et le tarif est de 0,10 le kilomètre et 0,15 aller-retour, ce qui lui permettra de lutter avantageusement contre son redoutable ennemi, l'auto.

Peut-être ferait-on bien ici d'imiter le Maroc et l'Algérie pour lutter contre la concurrence des transporteurs marrons qui vous empiètent six et sept dans une auto de 4 personnes et vous prennent dix francs de Tunis à Nabeul.

LA BANQUE DU MAROC

On nous demande si nous avons lâché la Banque de l'Algérie et pourquoi nous ne continuons plus notre campagne.

Nous allons répondre à notre indiscret correspondant :

Si nous n'avons plus rien dit c'est que nous nous avons appris que le protecteur a renouvelé son contrat jusqu'en 1945 — soit 13 ans encore à courir pour son échéance.

Il n'y a donc rien à faire d'ici-là à moins que l'Algérie se dépêtre de ses liens avec elle.

En attendant la Banque du Maroc a servi en 1931 9.190.081 francs au Gouvernement pour sa participation aux bénéfices.

Il serait curieux de savoir quelle somme la Banque de l'Algérie a versée à la Tunisie pour sa participation aux bénéfices pour l'exercice de 1931.

JOURNAUX ILLUSTRES ET REVUES

« Terre d'Afrique », toujours excellemment présentée, avec des articles intéressants. Aussi regrettons-nous de ne pas recevoir tous les numéros.

Les « Annales Coloniales illustrées » consacrées à l'Afrique Occidentale française.

Ce numéro est d'un puissant intérêt et nous avons fort goûté la prose de Mlle Marie-Louise Sicard, sur la ligne de chemin de fer et le Soudan.

UNE EXPOSITION DES ARTS MENAGERS

Elle aura lieu en février prochain. Pour aujourd'hui le manque de place nous empêche d'en parler longuement. Nous remettons à nos prochains numéros de plus amples commentaires car ce sera la première du genre et félicitons sincèrement ses promoteurs qui travaillent pour le pays.

REGENCE DE TUNIS

Direction générale de l'Agriculture, du Commerce et de la Colonisation.

Direction des Forêts

AVIS

Le public est informé qu'il sera procédé le 15 novembre 1932, à 8 h. du matin, dans une salle du Palais des Sociétés Françaises, avenue de Paris, à la vente des lièges mâles et de reproduction.

Pour plus amples renseignements, s'adresser dans les bureaux du Service des Forêts à Tunis, Tabarka, Bizerte, Aïn-Draham et El Feïdja.

ANIS BERGER

Claude Berger et Cie — Marseille
Apéritif Anisé



Compagnie Algérienne

Société Anonyme fondée en 1877
Capital : 105.000.000 de Francs entièrement versés
Réserves : 90.000.000 de Francs
Siège Social : PARIS, 50, rue d'Anjou

TOUTES OPERATIONS DE BANQUE DE BOURSE ET DE CHANGE

Comptes de dépôts à vue et à préavis
Dépôts à échéance
Escompte et Encaissement de tous Effets
Crédits de Campagne
Prêts sur Marchandises
Envois de Fonds — Opérations sur Titres
Garde de Titres — Souscriptions
Paiement de Coupons
Location de compartiments de coffres-forts
Emission de chèques
et de Lettres de Crédit sur tous Pays

Agences en France et dans toutes les villes et principales localités de l'Algérie et du Maroc et en SYRIE

EN TUNISIE :
KTunis, Béja, Bizerte, Djerba, Gabès, Kairouan, Le Séf, Mahdia, Mateur, Medjez-el-Bab, Sfax, Souk-el-Arba, ouk-el-Khemis, Sousse, Zarzis.
Correspondants dans le monde entier

Grande Distillerie Tunisienne G. & E. LICARI

USINE A VAPEUR
Rue d'Espagne et Rue de Besançon — TUNIS
Liqueurs de premier choix — Vins en gros
SPECIALITE D'AMER ET DE FERNET LICARI
Récompenses à plusieurs expositions et concours. — Médaille d'or. — Exposition Universelle de Paris 1900. — Médaille vermeil au Concours de Paris 1900.

Restaurant du Japon

— 0 — 7, Rue Amilcar — TUNIS — 0 —
Changement de direction
Gérant : M. Léonard RIZZO
La direction des cuisines a été confiée à M. LE GAG, ex-chef des cuisines de l'Hôtel d'Argenson, Paris.
Service à la grande carte. — Repas à 10 fr. — Pension 500 fr. demi-pension 300 fr., service non compris.

Société Générale pour la Fabrication de la Dynamite

Procédés et Brevets A. NOBEL
PELLET César, agent
DEPOSITAIRE A TUNIS : 9, Rue de Bretagne
Dynamite Gomme A et N° 1 Détonateurs, Mèches de mines, 3 tissus geud round — Téléphone 1.39.
Adresse Télégraphique : Pellet — Tunis

L'HUILE QUI GRAISSE LE PLUS « Vacuum Mobiloil »

Marque « GARGOYLE »
Maison A. MODIGLIANI
Agent général et Dépositaire pour la Tunisie
5, Rue Saint-Charles — TUNIS
Télégr. : Import-Tunis Tél. : 6.

Compagnie de Navigation Mixte

Cie Touache — Paquebots-Poste Français
Imm. au Trib. de Commerce de Lyon N° B 1624
AGENCE DE TUNIS
Service régulier entre Marseille-Tunis et Tunis-Marseille
Pour fret et passages, s'adresser aux Bureaux de l'Agence à Tunis, Rue d'Alger
L'Agent principal : Casimir PEDELUPE

Etablissements OROSDI-BACK

TUNIS — BIZERTE — Sfax

Maison vendant le meilleur marché en Tunisie

Semaine de Tapis, Velours et Couvertures

Lundi 3 Octobre 1932 et jours suivants

GRANDE VENTE RECLAME

Visitez nos étalages — Comparez nos prix

TRÈS IMPORTANT
Au Rayon de Robes, Manteaux et Chapeaux pour dames et fillettes, les dernières nouveautés sont arrivées.

RAYON DE MEUBLES
Grand choix de Chambres à coucher et salles à manger, style moderne. Prix imbattables.

Administration des Habous

Avis

Il est donné avis au public que la partie disponible, d'une contenance de 344 ha., après déduction de la superficie revendiquée en occupation, d'Henchir Oum Hachem T. F. n° 28671, sis à Nianoucaïd de Soliman, Habous de Kraïem Khodja dont l'adjudication a été fixée pour le 26 courant, suivant l'avis n° 26, sera remise aux enchères le lundi 3 octobre prochain, à 9 heures du matin, aux Bureaux des Habous de Grombalia sur la mise à prix de 15.000 francs.

PHARMACIE BLOCH

4, Avenue de France, et Rue Al-Djazira
BLOCH Léon Fils
Pharmacien de 1^{re} Classe
de l'Université de Montpellier
Lauréat de l'Ecole Supérieure d'Alger

Comptoir National d'Escompte de Paris

Société Anonyme au capital de 400 millions de Francs entièrement versés
Dépôts à vue et à échéance fixe (TAUX AVANTAGEUX)

Agence en Tunisie :
TUNIS — BEJA — BIZERTE — MATEUR
MONASTIR — Sfax — SOUSSE
Escompte et Recouvrements
TOUTES OPERATIONS DE BANQUE, DE BOURSE ET DE CHANGE
Location de compartiments de GOFFRES-FORTS
— Dépôt de Golis —

Grande Pharmacie du Marché

10, Rue d'Espagne — TUNIS — Tél. 5.85
Paul JARMON, docteur en Pharmacie, Licencié ès-sciences, ex-chef de Travaux à la Faculté de Médecine de Toulouse.
Pharmacie d'ordonnances : Produits purs. Prix modérés. Livraisons à domicile. Expédition à l'intérieur.

Fournisseur de l'Amicale des postiers français et de l'Amicale des postiers indigènes.

KORBOUS

Saison du 15 octobre au 15 mai

Raymond VALENSI

INGÉNIEUR ARCHITECTE
TUNIS — 22, Rue de Russie — TUNIS
DEPOT DE MACHINES AGRICOLES
41, Rue Al-Djazira, 41

Hammm - plage - Les Pins

LE MEILLEUR PATRIMOINE POUR VOS ENFANTS

Achetez-leur un lot de terrain à proximité de la ville, sur belle plage, au grand air, au nouveau lotissement de « HAMMAM-PLAGE-LES-PINS ».

Lots d'environ 500 à 1.000 m² de 7 à 12 francs le mètre carré payables 100 à 250 francs par mois, sans obligation de construire.

Plus value certaine

Pour visiter, renseignements ou recevoir plan : voir ou écrire à
Ange NACCACHE, 6, Rue d'Alger — TUNIS
Téléphone 10.40

apéritifs Licari

DEMANDEZ PARTOUT le Rhum Chauvet

JULES CURTELIN ET JEAN CASSAR
Représentants-dépositaires
4, Rue de Flandres — TUNIS

Placement Or

Sur terrain d'avenir. Grand lotissement 40.000 mc. au Belvédère-supérieur par lots de 400 à 500 mc. Facilités de paiement.

S'adresser chez Ange NACCACHE, 8, Rue d'Alger, à Tunis — Tél. : 40.49.

Pianos ERARD, PLEYEL & HOFMANN

Les Trois marques mondiales

J. & A. Bembaron

7, Rue d'Italie - TUNIS

N.B. — Etant donné l'importance de nos achats nous vendons nos pianos à des prix défiant toute concurrence.

Grand Hôtel & C^o Hôtel de France

8, rue Léon Roches TUNIS

Eau courante Ascenseur

12 appartements avec salle de bain privée
Chauffage central partout
Salle pour noces et banquets

J. EYMON Propriétaire

VÊTEMENTS J. BELL

V. DARVAUX réunis
Téléph. 30.55
7, Rue des Belges TUNIS

Vêtements Civils et Militaires
Rayon spécial de décorations et insignes

Maisons recommandées

Artificiers — Ancienne maison Paonessa Père et Fils, Louis Paonessa Fils, successeur rue de Bretagne - Tunis.

Tunisia-Palace, 1^{er} ordre, au centre de Tunis des gares, des bateaux, de la poste, des théâtres — Cuisine réputée à prix fixe, à la carte — Ascenseur.

Grande Fabrique d'Espadrilles Ripoli Mentero et Garcia — Tél. : 24.17 — 1, Rue Al-Djazira, Tunis — Gros, demi-gros, détail.

Maison de santé pour les yeux, dirigés par M. le D^r Cuénod — 1^{re} Clinique fondée en Tunisie en 1883, 1, rue Zarkoun — Tunisie

Belle Jardinière — Vêtements et tout ce qui concerne la Toilete pour hommes. — M. A. Comby — 5, Rue d'Angleterre et 17, Rue d'Italie (en face la Poste, Tunis).

Grands Magasins de Nouveautés du « Petit Paris », Avenue de France, Tunis — Brami Frères et Cie, propriétaires.

Grand Hôtel de France — 1^{er} ordre — L. de Lacroix, propriétaire — (Sousse-Tunisie).

Le Gérant : E. LUMBROSO
Imp. GORSE, BASCONE et MUSCAT

Banque Franco-Tunisienne

des prêts mobiliers et monts de piété tunisiens.

La Société délivre des Bons de Caisse qui rapportent CINQ pour CENT NET d'impôt à vue, CINQ et DEMI pour CENT à 1 an. On peut dire que c'est le roi des placements, 13, Rue d'Alger — Tunis.

Garage Victorine

Box particulier — Entretien des autos
12, Rue de Vesoul (à 100^m de l'av. Jules-Ferry)

Moulins-Concasseurs Bamfords « LE RAPIDE »
MOULINS pour blé, orge, maïs, café, etc...
1.200 références en Tunisie
Essais, devis et renseignements franco sur demande

INDUSTRIA

70 Avenue de Carthage - TUNIS

C^o Générale Transatlantique
Services Maritimes de la Méditerranée
AGENCE DE TUNIS
Pour tous renseignements, s'adresser à l'Agence, 3, r. Es-Sadikja
Départ de Tunis pour Marseille directs tous les samedis à 5 h. du soir. — Départs de Bizerte pour Marseille les mardis à 17 h.

Office Français Immobilier & Commercial

« ASSURANCES »
(28^e ANNÉE)
28 Rue d'Italie — TUNIS — Téléphone 18.96

Vous qui désirez vendre : Fonds de Commerce, Immeubles, Terrains, etc., et qui ne trouvez pas d'acquéreur sur place, adressez-vous en confiance à OFFICE FRANÇAIS.

BANQUE DE TUNISIE

Société anonyme au Capital de 16.000.000 de Francs
Siège Social à Tunis - Succursales à Sousse, Sfax et Bizerte
Agences: Tunis (Agence A), Béja, Kairouan, Mahdia, Mateur Medjez-el-Bab, Monastir, Souk-el-Khemis, Ferryville Gabès, Zarzis, Ebba-Ksour, Nabeul, Djerba

Escompte, Recouvrements, Dépôts à vue et à échéances fixes
Emissions de chèques et de lettres de crédit pour tous pays.
Ordres de Bourse. Dépôts de Titres. Location de coffres-forts

Agence de la Compagnie Générale Transatlantique

AGENCE GENERALE D'ASSURANCES
LA NATIONALE
Vie, Incendie, Accidents de toute nature, Vol, Grêle

« LA NATIONALE », se classe comme les années précédentes en tête de toutes les Compagnies françaises, dépassant de beaucoup la Compagnie venant immédiatement après elle.

S'adresser pour tous renseignements à
MM. Eugène BESSIS & Fils, Agents généraux
4, av. de France - TUNIS — Téléphone 4.79

MATERIAUX DE CONSTRUCTION B. BISMUTH

Importateur direct de la Société Générale des Tuileries de Marseille et Cie
Chaux et Ciments « Vahéte-Viallard » de Cruas admis par les Administrations des Travaux Publics et du Génie Militaire

Fers, aciers marchands
Usine d'Agglom. en Ciment à Djebel-Djelloud
ENTREPOT : 8, Rue de Portugal (prolongée)
BUREAUX : Rue Es-Sadikja

Chaux Hydraulique et Ciments PAUL POTIN

REPOT : Rue de Turquie (Port)
BUREAUX : 39, Avenue Jules-Ferry — TUNIS
Téléphone 87 Potinville Réseau Hammam-Lif N° 2